
中大校長段崇智請辭 明年1月卸任
【大公報訊】香港中文大學校長段

崇智宣布辭職。就請辭的決定，段崇智
表示： 「按照修訂後的大學條例，中大
落實新的管治架構，我認為此時是讓大
學物色一位新校長的合適時機」 。

中大昨日發公告表示，校董會主席
於前日收到段崇智教授的請辭，段崇智
教授將於2025年1月卸任香港中文大學校
長職務。

校方感謝過去六年來的貢獻
中大表示，十分感謝段崇智校長過

去六年來盡心服務及領導大學，他與大

學同事共同努力之下，創立了全港首個
「在學．在職計劃」 、監督中文大學

（深圳）醫學院及音樂學院的成立、帶
領中大在世界大學排名中創新高及獲得
卓越的研究表現、在內地及國際合作上
取得重大進展，以及領導大學的創新創
業及可持續發展。

段崇智校長表示很榮幸自2018年1月
1日開始服務中大，與大學同仁一起為大
學發展作出貢獻，並在國家及香港特區
政府的政策支持下，攜手推動香港成為
國際教育及創新中心。就請辭的決定，
段校長表示： 「按照修訂後的大學條

例，中大落實新的管治架構，我認為此
時是讓大學物色一位新校長的合適時
機」 。段校長感謝大學成員多年來的支
持： 「香港是我出生及成長的地方，能
夠回到我的家，並獲委以重任服務這所
偉大學府及整個大學群體，履行中大的
創校使命，是我畢生的光榮。我衷心感
謝中大社群在過去六年來給予我的支
持。在未來12個月，我將不遺餘力確保
大學的管理及運作得以暢順延續及過
渡。」

中大校董會將按照《香港中文大學
條例》規程6.1，設立委員會，就招聘新

校長事宜向校董會提供意見。該委員會
由大學校董會主席、3名大學校董會成員
及3名大學教務會成員組成。

教育局表示，段崇智教授自二○一
八年就任中大校長，其間中大在科研方
面持續創新，為企業提供優秀人才招募
渠道。中大亦獲得多項國際及國家獎
項，以及於多項世界大學排行榜屢創佳
績。

教育局續指，隨着經修訂的《香港
中文大學條例》於二○二三年十一月生
效，中大校董會正着手完善其架構，提
升中大的管治水平與管治效能，是香港

高等教育發展進程的重要一步。政府深
信中大校董會將基於大學的長遠利益及
發展需要，就校長聘任事宜作出適當安
排，使大學能夠繼續提供優質教育，為
香港和國家培育優秀人才。

明愛專上學院升格
改名聖方濟各大學




責任編輯：劉仁杰

【大公報訊】記者黃山、盛德文
報道：深圳皇崗口岸是目前連接香港
與深圳唯一的一個客貨運均實行24小
時通關的陸路口岸，每日出入境客
流、車流量非常大，尤其是節假日。
據本港入境處資料，在剛過去的元旦
三天假期，皇崗口岸旅客通關人次達
15萬。惟口岸深圳一側，由於新皇崗
口岸正在施工，打亂了皇崗口岸原有
的交通配套，僅靠一條天橋連接地鐵
和出租車和巴士站，且載客電梯僅得
一部，為通關旅客帶來諸多不便，有
經常行走該口岸的市民希望當局可以
優化配套設施，為出入境旅客提供更
便捷的通關服務。

冀增落車區和無障通道
在深圳從事旅遊業的港商王華強

表示，從落車到口岸旅檢樓路程需十
多分鐘，他指出，有關部門在設計上
應以人為本， 「即使其他車輛不能入

內，也應該設立特別落車區和無障礙
通道，方便長者和有需要人士。」

港人徐女士說： 「朋友開車從廣
州送我到皇崗口岸，因不是兩地牌進
不了口岸禁區，只能停在外圍老遠的
地方落車，行到口岸差不多花了十分
鐘。」 徐女士表示，帶着兩個小朋友
和兩個行李箱，一路走走停停，感到
好辛苦又非常狼狽。

除夕當日經皇崗口岸返港的美籍
港人Andy深有同感， 「我從美國回來
探親，去過好多個地方旅遊，印象最
差的就是深圳口岸的交通配套。」 拖
着兩個大行李箱的他表示，由的士站
落車後，要好吃力地拖着兩個大行李
箱，穿過一條狹窄不平的行人路，到
連接口岸的行人天橋，花數分鐘排隊
搭乘升降電梯，上到天橋步行200多
米，再搭電梯回到地面才到旅檢大
樓，認為交通配套很不方便。

記者目擊他全程又上又落，拉着

兩件大行李，狼狽不堪地兜兜轉轉近
千米才抵達旅檢樓， 「真的不知道如
何說，簡陋的交通配套有損深圳國際
化大都會形象。」

天橋僅一部升降機上落客
記者現場所見，數百米長的行人

天橋兩端只有一部升降機上落客，升
降機最大載客量21人，但因為大部分
旅客攜帶大量行李，每次只能乘載10
來名旅客，有旅客不願排隊等候，寧
願吃力地手提行李步行落樓梯。此
外，皇崗口岸地鐵離口岸超過900米，
對攜帶大件行李的遊客造成不便。

新口岸聯檢大樓預計於2026年竣
工並投入使用。新口岸將實行 「兩地
一檢」 、 「合作查驗」 一次放行的模
式，屆時旅客只需檢查一次證件，便
可完成兩地手續，加快出入境旅客的
通關便利。預料新皇崗口岸啟用後，
交通配套及過關安排會得到改善。

皇崗口岸深圳交通配套不便 旅客盼改善
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教育線上

明專是第四間取得大學名銜的自資專上院
校。根據二○一五年公布的專上學院成為私立
大學的修訂路線圖，政府向明專授予大學名銜
前所考慮的相關因素包括其課程廣泛程度、研
究能力、院校規模及學生人數，以及管治及管
理、財政可持續性、學術環境及質素保證。

推動公私院校並行發展
明專為評估其是否已準備好成為私立大

學，於二○二二年邀請香港學術及職業資歷

評審局（評審局）進行院校評審。評審局的
結論認為明專已達到一所私立大學應有的水
準。

教育局局長蔡若蓮表示，向明專授予大學
名銜，不僅標誌着明專邁進新里程，亦充分印
證政府致力推動公帑資助和自資專上教育界別
並行發展，從而為年輕人提供優質、靈活及多
元的升學路徑。她又指出，相信自資專上界別
會繼續在培育人才方面擔當關鍵的角色，以支
持香港的人力需求及進一步發展成為國際專上

教育樞紐。
明專於1985年創立時名為明愛徐誠斌學

院，並於2001年成為獲准開辦副學位課程的專
上學院。該校在2010年獲得開辦學位課程的評
審資格，翌年重新命名為明專。

開辦13項自資專上課程
在2023/24學年，明專開辦13項經本地評

審的自資專上課程，當中包括12項學士學位課
程及一項碩士學位課程，共有約3000名全日制
學生及500名兼讀制學生。

明專已就其一般商業行政、社會工作及資
訊及通訊科技三個範疇獲得學科範圍評審資
格，有關學科範圍評審資格往後，仍須由評審
局進行機構定期覆審。

一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一
一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一

東盟市場潛力大
香港貿易發展局

與大華銀行發表《促
進區域連繫：助力大
灣區探索東盟機遇》
研究報告，顯示約
85%的大灣區企業會
在未來3年維持或擴

大在東盟地區的銷售業務。
「一帶一路」 沿線國家當中，東盟

市場有舉足輕重地位，若大灣區是 「一
帶一路」 橋頭堡，那麼東盟便是橋頭堡
前沿的開闊地。歷史上，中國與東盟國
家有着千絲萬縷聯繫，歷史上大量華人
在東盟落地生根，這是推動大灣區企業

與東盟發展經貿關係的先天條件。
更重要的是，吸引大灣區企業往東盟

拓展業務多個因素中，55.9%受訪企業認
為，東盟市場規模龐大是業務拓展計劃的
最主要原因。

東盟10個成員國的人口達6.62億人，
近年東盟經濟迅速發展，形成一大批有經
濟能力的中產階層，讓粵港澳大灣區企業
有更多發展機遇。

在 「一帶一路」 推動下，大灣區
企業走進東盟市場的路，會愈來愈
闊，香港只要發揮好 「超級聯繫人」
角色，對促進香港企業發展及推動香
港經濟有重大意義。

蔡樹文
透視鏡



【大公報訊】香港快運航空（HK
Express）公布，今日以先到先得方
式，網上送出19000張免費來回機票，
航點包括曼谷、東京羽田及成田機場
等，只限常居住於香港人士參與。

活動由香港國際機場贊助，不適用
於香港快運手機應用程式，每位參加者
最多只可以贏取一張來回機票，機票數
量有限，當中不包括相關稅項、附加費
及其他收費，旅客須自行承擔一切相關
費用。

香港快運提示，要搶免費機票，留

意先在活動網站的指定搜尋欄，選擇航
點、旅遊日期，活動只適用於來回機票
預訂，參加者只可選擇單人機票；當選
擇心儀航班後，須填寫乘客資料以確認
參加資格；若加購航班附加服務，例如
寄艙行李額、餐飲及U-First優先服務
等，須確認機票細項，並繳付稅項、附
加費及其他費用，完成訂單後，收到行
程確認電郵。

機管局早前表示，將會聯同夥伴航
空公司，分階段向香港市民派發免費來
回機票。

香港快運今送1.9萬張免費機票

掃一掃 有片睇

行政長官會同行政會議昨日批准明愛專上學院（明專） 「升格」 為大學，該校
的英文及中文名稱分別更改為 「Saint Francis University」 及 「聖方濟各大學」 。

大公報記者 郭如佳

【大公報訊】為配合提升教師及公眾維護
國家安全及守法的意識，香港教育大學（教
大）成立國家安全與法律教育研究中心（中
心），並於昨日舉行成立典禮。

將邀請兩地專家提供建議
該中心由教大應用政策研究及教育未來學

院聯席副院長顧敏康教授擔任總監；計劃將國
安和法律教育融入大學課程當中，以提升及鞏
固學生對國家安全與相關法律的認知及理解。
此外，亦會聯同本地或內地的專家、學者，商
討有關開發國安和法律教育培訓教材，並為本
地學校或公營機構提供自費課程，以及組織其
他相關的法律課程或法律培訓課程。

教大亦會邀請本地或內地的專家學者，就
國安與法律教育專案提供學術或專業建議、解
說及評估；並會定期舉辦國家安全教育分享會
或研討會，在一年一度的 「國家安全教育日」
舉辦活動。

培養學生國家與法治觀念
黃友嘉博士致歡迎辭時表示，教大以培養

德才兼備的未來教師為己任，因此更加重視國
家安全及有關法律知識的教育工作。他說：
「成立國家安全與法律教育研究中心是有效推
行國安教育的重要步驟，未來將積極培養學生
正確的國家觀念與法治觀念，為香港和國家的
發展作出貢獻。」

李子建教授亦表示，國家安全在當今社會
有着特別重要的意義，他說： 「教大將繼續加
強對學生的國家安全意識教育，提升師德培
訓，結合法律方面的學術研究和實踐應用，增
強學生的國家安全及法治觀念，並加深他們及
市民對國家安全及基本法的認知。」
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▲政府公布批准明愛專上學院升格為私立大學，校方高層
在記者會上開香檳慶祝。 電視截圖

▶明愛專上學院獲授予大學名銜後，
將改名為聖方濟各大學。
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